

PRECIO  
DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre . . . . 6 rs.

Anuncios,  
remitidos, comunicados, etc.,  
á precios convencionales.

Se publica todos los Domingos.

# EL DEMÓCRATA

REDACCIÓN

Mayor, 20.

ADMINISTRACIÓN

Cojo, 4, pral.

Toda la correspondencia se  
dirigirá al administrador de  
este periódico D. Luis GONZA-  
LES FARRAT.

Director: D. ALICIO GARAYAGA Y LOPEZ

AÑO I

Villena 7 de Diciembre de 1890

NÚM. 17

## A LOS ELECTORES

Art. 91 de la ley del sufragio universal. Cometan además delito de coacción electoral, aunque no conste ni aparezca la intención de cohibir ó ejercer presión sobre los electores, é incurren en la sanción del artículo anterior:

Las Autoridades civiles, militares ó eclesiásticas que prevengan ó recomienden á los electores que den ó nieguen su voto á persona determinada, y los que haciendo uso de medios ó de agentes oficiales ó autorizándose con timbres, sobres ó membretes que puedan tener este carácter, recomienden ó reprueben candidaturas determinadas.

Art. 101 de la ley de enjuiciamiento criminal. La acción penal es pública.

Todos los ciudadanos españoles podrán ejercitarla con arreglo á las prescripciones de la ley.

Art. 259 de la misma.

El que presenciare la perpetración de cualquier delito público, estará obligado á ponerlo inmediatamente en conocimiento del Juez de instrucción, municipal ó funcionario fiscal más próximo al sitio en que se hallare, bajo la multa de 5 á 50 pesetas.

### Levántate y anda.

¡Qué defección tan cruel é insoportable están experimentando los eternos detractores de la libertad!

Los seides de la hoguera, los que habían medrado á la sombra del odioso absolutismo, gritaban años há, auxiliados por el fanatismo religioso, que la muerte de todo sentimiento noble, del orden social, del amor á la patria y á la familia, era caer del lado de las libertades; y el pobre pueblo español, dominado por el aparato fastuoso y teatral que descollaba ante su atónita mirada la clase privilegiada, en la que estaban vinculadas todas las prerrogativas, todos los derechos y todos los goces, creía, sin concederse el derecho de raciocinar, que la voz de aquella gente era la voz del cielo, y la obedecía sumiso aunque no siempre resignado.

Torrentes de sangre ha costado despertar del letargo, pero se ha despertado al fin, y el pueblo vé claro y evidente todo lo contrario de lo que

se le predicaba, y sabe que en la libertad está su vida y el amparo de todos sus derechos.

Inútil es gritar que la libertad es una mentira y que sus caminos son caminos de ruina y perdición: el pueblo vá impávido y sereno al fin que se propone, fin noble y generoso, proclamando sus derechos y rompiendo las odiosas cadenas que no tuvieron más razón de ser que el miedo de los fuertes en tiempo que pasó para no volver ya.

El pueblo, como Lázaro, no necesitaba más que una voz poderosa que le dijese: *levántate y anda*. La voz ha sonado de uno á otro confín del universo, y el pueblo vá, impulsado por la mano del destino como arrolladora avalancha, á donde debe ir.

Decidle sino que venda su sufragio, como asegurábais que haría, vosotros, los eternos detractores de ese nuevo estado de derecho que constituye su más grata esperanza; vosotros, los que lo habeis impugnado y lo impugnais porque le tenéis miedo. Ofreced ó intimidad al pueblo para que os siga en las escabrosidades de vuestra nebulosa política, y ya os convencereis de lo que sirven vuestras ofertas ó vuestras amenazas.

El pueblo os conoce y sabe distinguir. Solo vosotros sois los engañados.

Convenços de que nada valeis ante la opinión pública y tened entendido de ahora para siempre que el pueblo, ni aún odio siente por vosotros, que esto fuera concederos algo, solo siente por vosotros desprecio.

Convenços de que nada podeis y no achaqueis á la *poca actividad de nuestros mandatarios* el exiguo fruto recogido en vuestros rabiosos cuanto impotentes afanes electorales. Con *varas* y todo, decid, *¡qué podeis levantar!* Misericordia y nada más.

Convenços de que nada sois. Hoy solo el sufragio ha de señalar á los hombres que valgan para que *sean*, y ese sufragio se prepara á hundirse en la nada, de donde salisteis por sorpresa, para que no *seáis* ya en lo sucesivo.

Convenços de que nada significais, ó de que si significais algo es el recuerdo de días de amargura y de dolor que el pueblo de Villena liberal y democrático trae á la memoria entre incontrastables corrientes de venganza.

Convenços de que vuestro tiempo ha pasado para no volver, y desengañad á vuestros candidatos en la persuasión de que vuestros esfuerzos solo han de conseguir, por lo que á Villena respecta, ponerlos en ridículo.

Ariza ó el *Moro Muza* (qué significa el nombre)... El que presentéis caerá entre la rechifla de los hombres que valen, poniéndose en evidencia ante los mismos que en las altas esferas del poder quisieron protegerlo.

¿Qué vale el apoyo de un gobernadorcillo cuando un pueblo lucha con denuedo por conquistar derechos que se le arrebataron usando malas artes?

Ya los conoces, pueblo villenense: ese que te ofrecen es el representante de los que te enseñaron siempre tu deber para quedarse luego con todos tus derechos; de los que te presentaron la pobreza como la perfección suma de la vida terrena para gozar ellos á tu costa de todas las riquezas; de los que te gritaron orden para medrar sin susto en el poder; de los que te aconsejaron la humildad denigrante del esclavo para hundirte en el lodo con su orgullo; de los que usaron de las leyes como de látigo para herirte la cara y de sombra para encubrir sus torpes apetitos y venalidades.

Ya los conoces y la hora de anularlos para siempre está próxima en el reloj del tiempo.

Han dicho que vendes tu sufragio. Demuéstrales con la entereza propia de tu carácter libre é independiente, que miente y que te ultraja vilmente el que tal dice, que no eres, en suma, *mercancia* tan fácil como ellos.

Demuestra, como tu sabes honrosamente demostrarlo, que tu sufragio es tuyo, que eres digno de ti porque ya has aprendido á usar de tus derechos sin olvidar un punto tus deberes.

El martillo se alza ya sobre la sonora campana que ha de marcar la hora.

«Levántate y anda.»

## Cartas íntimas.

II.

Querido Aquilino: lágrimas del corazón asoman á los ojos cuando el pensamiento vuela hacia lo pasado ó hacia lo porvenir. La razón tiembla y se sobrecoge de terror, ante la idea de la posible desaparición de nuestra personalidad después de la muerte. No sabemos de donde venimos y á donde vamos. Fluctuamos entre la Nada y el Ser, entre el caos y el infinito. Aturdidos por la constante lucha de la razón con la razón misma, vacilamos, para luego caer en la confusión de doctrinas y escuelas antitéticas. Aerolitos de etérea materia cósmica, giramos alrededor de la verdad y desaparecemos al contacto del oxígeno que contiene la atmósfera que la circunda, después de brillar con fugaz brillo en la inmensidad.

Errantes y peregrinos por la eternidad, ambicionamos una verdad y una Belleza ocultas á nuestra razón por el velo de nuestra pequeñez. Caminamos cabizbajos sin columbrar una esperanza, sin distinguir un faro salvador, sin descubrir un horizonte risueño, sin prever en nuestra ceguera, que somos impotentes para llegar á comprender la suma Belleza, la eterna Verdad, la misteriosa Fuerza que dirige los mundos y los soles.

Si fuera cierto que tras de una peregrinación indefinida, hemos de alcanzar la perfección anhelandos, para ver á través del cielo azul los resplandores sublimes de la luz increada, nuestras mortales angustias dejarían paso á la lisonjera esperanza de un fin conocido.

Mirando á lo eterno, reconcentrando nuestras aptitudes intelectuales, podremos columbrar, amigo mío, ese brillo intenso y luminoso que esparce lo sublime, lo bello, lo puro y lo verdadero por todos los ámbitos de la Creación.

Aquel que ciego camina solo verá oscuras; aquel que busque la luz, podrá recibir algún destello resplandeciente del Sol de los soles, que inunde su alma de pura claridad y de goces inefables.

¡Qué brillo tan portentoso, el brillo del sol que alumbra la Tierra! ¡Qué comparación puede establecerse entre este y los resplandores fantásticos que salen de la escala de los mundos! Y ascendiendo más ¿qué son todos los soles al lado de la Fuerza central de donde emergen todas las fuerzas del infinito? La Nada al lado del Todo, la sombra al lado de la luz, el No ser al lado del Ser.

Palabras y más palabras, algo parecido á una idea, buscar y rebuscar, andar y caer, llorar y suspirar; este es nuestro anhelo constante y nuestro eterno infortunio, sin poder encontrar otra cosa. Confusión en el cerebro y sobresaltos en el corazón encontramos después de la lucha constante de nuestra vida.

¿De dónde venimos? ¿A dónde vamos? Venimos de la eternidad y vamos á la eternidad. Te parecerá atrevida esta contestación y á mi también, pero no encuentro otra. Aunque fuéramos materialistas, hemos de reconocer que somos eternos en lo pasado y eternos en lo porvenir, porque nada se concibe que pueda crearse después de lo existente; aun admitiendo anterior á la eternidad la Causa primera, ésta debía tener la noción del infinito en su esencia, y por lo tanto allí estaban los arquetipos de lo creado, allí estábamos en posibilidad, y por lo tanto existíamos.

En el conjunto armónico de la Creación, nada falta y nada sobra; si un átomo desapareciera ó una fuerza á él correspondiente se anulara, la catástrofe sobrevendría inmediatamente por la imposibilidad de existir el equilibrio; lo mismo ocurriría si se sumara un átomo más á la Creación ó se sumara una fuerza por insignificante que fuera. Por esto decía que aun siendo materialistas, hemos de reconocer la eternidad de la materia y la eternidad de la fuerza en lo pasado y en lo porvenir.

No te extrañe que nunca hable de lo presente porque para mí no existe. En el instante mismo que pensamos desaparece el presente para ser pasado. Entre lo pasado y lo porvenir no hay



solución, no existe ni la posibilidad del presente.

Presiento que cuando esta carta leas, tu primera impresión será de risa; pero también colubro que tu carcajada será triste. Sí, amigo mío, cuando el pensamiento se gasta, queriendo buscar una verdad sin encontrarla, se sufren los dolores en medio de la razón, y la razón dolorida entristece la risa que brota del alma al considerar quimeras las luchas que se sostienen por los que desean ver mucha luz, sin encontrarla.

La vida es movimiento: si vivimos es porque nos movemos. Siendo movimiento la vida, el sonido, el calor, la luz y la electricidad, también lo son, y nosotros también debemos ser electricidad, luz, calor y sonido. Electricidad para lanzar nuestras corrientes á los acumuladores cerebrales de nuestros amigos: luz para alumbrar las sombras esparcidas en las almas sumergidas en el error, calor para abrigar en los pliegues de la razón á la razón que está muerta y sonido para hacer oír nuestras vibraciones, aunque aparezcan ser quimeras, á los sordos de entendimiento.

No pretendo, querido amigo, resguardarme de las corrientes contrarias. Hoja marchita, no desprendida del árbol de la humanidad que hoy puebla la Tierra, deseo llegar á la verdadera vida después de recibir todas las impresiones de los vientos y de las tempestades, de los odios y de los rencores que balancean al humano espíritu. Aunque en mí no encuentren lugar de refugio estas pasiones, no por eso he de resguardarme de sus violentas sacudidas y de sus ataques terribles. Con la mirada fija en un más allá lisongero, nada temo ni nada espero de los hombres. Sigo los mandatos de mi conciencia, exclamando: ¡adelante!

Hasta otra.

A. CARAYACA.

### Por compromiso.

Ya tengo sobre mí á este pícaro Antonio que con su acento semi-andaluz, me repite,—Escriba V. algo.

Pero criatura, ¿de qué quieres que escriba si aun me parece tener encima de mis huesos la nieve del domingo?

¡Guapo estoy estos días para que me vengan con escrituras!

Los que por fuerza del destino nos vemos obligados á salir de casa, y á pisar el lodazal de esas calles y de esas aceras, resbalando á más y mejor y cayendo cuando uno menos lo espera, y mojándonos si llueve, y siempre temblando de frío y quemándonos el calzado si pescamos una buena lumbre, á cualquier hora nos encontramos dispuestos á escribir simplezas y tonterías propias y naturales de *escribidores* como yo, digo, como un servidor de ustedes.

Si yo fuera político de los que mandan, no me faltarían asuntos de que ocuparme.

Echaría cada articulazo en favor de mis hombres que daría gozo de leerlos: Los encumbraría tanto que hasta ellos mismos hablan de tener miedo de verse tan altos; y llegaría hasta el punto que muchos dijeran: ¡Mentira; esto no puede ser!

Si yo fuera de la opinión contraria ¡oh! entonces los pondría de tal manera y de tal manera pintaría su ineptitud y su indolencia y sus malas cosas; endilgaría contra ellos tales articulazos, que hasta ellos mismos tendrían que decir convictos y confesos: ¡Es verdad; deberían ahorcarnos!

Pero llega mi desgracia á tal extremo que ni aun de estas pequeñeces me puedo ocupar, porque ni entro ni salgo, ni tiro ni aflojo ni la manita es mía, como suele decirse; razón por la cual dejo cocer lo que no me he de comer, por más que no olvide arrimar el ascua á mi sardina, y allá me voy al rincón con mis amigos esperando sin impaciencia la venida del *Mesías* y dispuesto á esperarla hasta que perdamos el último quijal y el último cabello de los pocos que ya nos quedan.

Y sepan ustedes que es lástima esto; pues no duden mis lectores que si yo fuera de unos ó de otros, ya podría decir cosas muy buenas de otros y de unos. Sí, señores; y entonces descubriría á todos lo que han sido y son nuestros políticos de campanario... pondría de relieve las aspiraciones de todos, los medios ya dignos ya infames que todos ponen en juego para lograr sus fines, y claro y patente os mostraría un secreto... que todos sabéis mejor que yo.

¡Vaya una salud! —pensará alguno de mis lectores. No deja de ser una salida de «pavana» ó de «pié de banco.»

Sin embargo, no es tan así de «pavana» ó de «pié de banco» cuando ella viene á demostrar que en los asuntos políticos y en las cosas y en los hombres de Villena no hay nada que decir por estar ya dicho hace tiempo y ser tan sabido de todos que no admite....

Ya está aquí otra vez mi sombra de esta semana.

—¿Qué! ¿ha hecho usted algo?

—Pero, Marín de mis desdichas; ¿cómo quiere que haga algo con este tiempo...?

—Al menos seis ó siete cuartillas...

—Ni una ni media. El sol es el único quinqué que dá luz á mi enferma vista: ese espeso nublado ha tenido á bien apagarlo: los días nublados son más tristes para mí que para los demás: Parece que el parduzco velo de esas nubes que ocultan los hermosos rayos del sol, es triste velo que mata mi alegría, y dá vida á los dolores de mi alma...

—¿Se pone V. triste...?

—No; me sobra motivo para ello; pero... no me obligues á escribir; no me pidas hoy ese imposible.

—Pues bien, dicte usted y yo escribiré.

—¡Será terrible! este Antonio!

—¡Ah, infame! le dije.

—Dicte usted; añádele ya dispuesto á escribir.

—¡Vá á ser verso...!

—Para versos estamos, querido Antonio; con un humor que tengo de los demonios...!

—Pues ha hecho V. una seguidilla sin quererlo

—¿Sí? Pues no hará otra: Escribe:

Venga —Mañana 8 de Diciembre es el día de las Conchas; y desde las columnas de este periódico felicito á todas las Conchas, desde las conchas que deben tener en la conciencia los que prestan dinero á real por duro al mes, hasta las Conchas más encantadoras de nuestro pueblo. Y en especial á ti, graciosísima Conchita, á ti, que con tan seductora sencillez me llamas tu viejo amigo, y me cuentas tus secretillos de amor, y te burlas de mí cuando te digo que eres un pedacito de cielo caído á la tierra para que sepamos lo que será la gloria... á ti, Conchita, envidia de todas las pollas y codiciada por todos los pollos, á ti dedico mi más cariñosa felicitación y desde el fondo de mi alma...

—Pero, D. José; ¿es que está V. enamorado á sus años?

—Tal vez sí; ya sabes que el corazón, nunca es viejo...

—Eso dicen; ¿pero quién es esa Conchita?

—¡Ay Antonio! eso es lo que no sé, y suplico al que lo sepa que haga el favor de decírmelo para mi tranquilidad.

(Pepico Muñoz desde las cajas).—No se extienda V. mucho, que hay bastante original.

—Pues viene perfectamente; porque hago aquí punto redondo, y he salido de mi compromiso.

D. José.

### Desde Yecla.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

Como en mi anterior le manifestaba, empiezo á cumplir mi compromiso de hacerle oír los ecos de la opinión pública de esta Ciudad, principian-do por lo que es del dominio público, la cuestión política referente á la lucha electoral.

Lo mismo que en esa, tenemos en juego á todas las fracciones políticas, formando sus cábalas, recuento de fuerzas, conveniencias personales las unas y las otras la defensa de sus ideales, resultando que en la actualidad hay un laberinto juego y hasta si se quiere una anarquía. Y no es que esto lo diga por decirlo sin fundamento, pues V. lo apreciará tan solo con pasar revista á las diversas fracciones que en esta existen y á la altura en que se encuentran. Pásemosla aunque sea á la ligera.

Partido carlista, en esta hoy, á pesar de la fama en otros tiempos de tener muchos y buenos prosélitos, en la actualidad, en esta lucha no existen, no se les vé con vida propia y no aparecen por ninguna parte; tal vez sea hijo de la descomposición que ha tiempo tuvo en mestizos é íntegros; así es que hoy son pasivos.

En el partido conservador (antes corbalanistas) no sabemos quienes son ni su alcance, y la razón es muy sencilla, pues estos no sé por qué causa hace poco dieron un cuarto de conversión y así juntos con su nuevo jefe á la cabeza se han pasado al campo del fusionismo.

Calcule V. ahora el trastorno que ocurre en una familia; cuando se muda la casa se tienen que mudar muebles, objetos y demás, siempre se estropea algo, no se sabe al principio donde colocarlos; pero no es eso lo peor, sino que cuando otros viven en ella y se meten de rondón (y aunque sea en buena armonía) el trastorno que se arma es grande.

Todos quieren tomar las mejores habitaciones y el que cree tenerlas buenas, no tiene caridad con nadie, y por sí tu vales más ó te mereces menos entra la lucha y se tiran los trastos á la cabeza.

Aplicado el simil podrá comprender en esas fracciones lo que ha de ocurrir.

Con respecto á los que tienen la sartén del mango, antes y ahora de la venida de Cánovas, no se que pasará, pues no puedo decir nada más que siguen mandando, el porque ellos lo sabrán, pues yo como poco ó nada metido en política ac-

tiva me encuentro á obscuras; si sé que el Alcalde primero es posibilista de antiguo y algunos más concejales, otros de la fusión antigua, otros incoloros y algunos salmeronianos y que todos reunidos siguen adelante.

De los republicanos zorrillistas en su sitio siempre, veremos si luchan con candidato propio ó ayudan á otro.

En cuanto á los que se llaman federales autónomos nada sé, pues después de nombrar hace tiempo una comisión los que se llaman de la Juventud, para concertar una coalición electoral con sus afines no se ha hecho nada en concreto. Y es claro que no se convierten, pues por lo visto y en vista de las cartas publicadas en su periódico, leídas y comentadas en esta, parece ser que están desconcertados y menos podrán concertarse con otros.

De los demás Comités poco juego dan. Así las fuerzas que podrán entrar en lucha ya clasificadas, no sé lo que podrá resultar en la batalla electoral con el sufragio universal.

Veremos lo que resulta y hasta otra se despide de V. su affmo.

EL CORRESPONSAL.

Yecla 5 Diciembre 1890.

### A mi querido amigo Alicia.

Escribe más moderado

Me digiste la otra tarde;  
Yo que no sé lo que haría  
Tan solo por gusto darte,  
He roto todas mis plumas;  
He depurado mi sangre;  
He suplicado á las musas  
Que no me inspiren verdades,  
Y escribo desde una ermita  
Con la pluma de un sochantre;  
Tintero, las vinageras  
Que me ha regalado un fraile,  
Que convierte en vino rancio  
Lo que fué hiel y vinagre.

A los piés de este parásito,  
Dije mal, de este buen padre,  
He confesado contrito  
Mis culpas, que eran tan grandes,  
Que solo caber podían  
En los manguitos de un fraile.

Limpio ya mi cuerpo indigno,  
De mundo, demonio y carne,  
Lancé un suspiro, y dos brujas  
Se escaparon por el aire;  
Mi pellejo era la alfombra  
De sus salones de baile.

Me confesor tomé un polvo;  
Y complaciente y amable,  
Pregúntame que tal eran  
Nuestros presntes alcaldes;  
Yo contesté la verdad:  
•Es un santo varón Arce;  
•Un santo varón Estevan;  
•Ariza un harón que vale;  
•Pero sobre todos estos,  
•Está Carrión; es... un Angel;  
•Al sacrificio camina  
•Porque piensa que bien *hace*....

De aquí salgamos hermano

El fraile de pronto dijo:  
Delante de un crucifijo  
Está demás lo profano.  
Lo Divino, de lo humano  
Separar, es lo primero;  
Con esto decirte quiero,  
Que de tu pueblo el hogar,  
No lo debe profanar,  
La invasión de un forastero.  
—No es uno padre, son... tres.  
—Arrojados, y dirán  
Los muchachos; «Allá van  
Araña, Concha y Cortés.  
El ridiculo, después  
Los llevará hasta un rincón,  
Donde hipérita oración  
Elevarán al vacío.

—Perdonádmne Padre mío;  
Os creí de otra opinión.  
—Opinión ninguna tengo.  
En este flujo y reflujo,  
A los débiles empujo,  
Y á los déspotas detengo.  
Donde hay razón, la sostengo;  
Ayudo á la caridad:  
Y al ver en esta Ciudad  
Contra el pueblo, á la reacción,  
*Libre por la Redención*  
*Voto con la Libertad.*

JUAN HURTADO TOMÁS.

### Lo del Huerto de la Pona.

No podíamos sospechar el *ultimatum* votado por nuestro Ayuntamiento en este asunto, enojoso por muchos conceptos.

Han resuelto nuestros ediles en sesión extraordinaria, lo que debía tratarse en presencia del mayor número de concejales, por ser cuestión de grande importancia por muchos conceptos.



Sección local y general.

ADVERTENCIA.

Los electores que se encuentren cohibidos ó amenazados temiendo perder la libertad en la emisión del voto, pueden acercarse á nuestra redacción á recibir los consejos que necesiten. Contamos con el apoyo de respetables personalidades políticas residentes en la capital y en la Corte, para sostener incólumes los derechos del elector y el exacto cumplimiento de la ley.

Sabemos por conducto fidedigno que muchos de los personajes influyentes en Biar que estaban colocados al lado del Barón de Ariza, se van arrepintiendo de su falta, porque consideran más noble y digno colocarse al lado del Sr. Santonja que tantos méritos tiene contraídos con sus paisanos.

Al solo recuerdo de tener una estación de ferrocarril que se llama estación de Biar, todos como un solo hombre van á votar á la persona que llevó la locomotora á aquella altura.

«Los desagradecidos no son bien nacidos.» Este adagio lo tienen presente la mayoría de los vecinos de Biar.

Según pública versión, parece que los devotos del Sr. Barón de Ariza, al ver la poca eficacia de sus gestiones electorales, llaman en su auxilio á un caracterizado carlista de esta localidad que se halla ausente con su familia.

Urgente debe ser, y grave sobre todo, el apuro en que se hallan los afectos al barón, cuando prodigan al carlista de que hablamos para obligarle más las frases de *salvador, esperanza*, etc.

Ya saben nuestros lectores lo que esto significa. Impotencia y nada más. Bonito vá á quedar el Sr. Barón.

Hoy se celebrará la tercera reunión de los adeptos al barón de Ariza.

Estará tan concurrida como las dos anteriores.

Huyan desparovidos la mayor parte de los citados, porque les dá horror el prestarse á las componendas de la comandantaría villenense.

No nos atrevemos á dar crédito á una versión que circula por la Ciudad porque á ser cierta tendría que formarse causa criminal.

Se dice que van apuntando dependientes de la autoridad ó algunos incautos, diciéndoles que han de votar á determinada persona porque ya están anotados.

Si esto fuera cierto, nosotros aconsejamos á todos los electores que no hagan caso de amenazas y que acudan á los tribunales de justicia denunciando estos hechos que son constitutivos de delito.

Por sentencia de 14 de Noviembre, la Audiencia del distrito, ha cendonado á Antonia Ferri Maciá á la pena de 3 meses de arresto mayor por cada uno de los dos delitos de injuria á la autoridad del Juez de instrucción de esta Ciudad.

También ha sido condenada Dolores Colomer por hurto á 5 meses y un día de arresto mayor por sentencia de 18 de Noviembre.

Han sido proclamados candidatos para diputados provinciales por la Junta provincial del censo, debiendo ser votados hoy, los señores siguientes:

Distrito de Orihuela; Dolores.—D. Vicente Sorribes Ferreres, D. Pedro Ramón Mesples, don Pascual Casains Ripoll y D. Julián de Torres Calzado.

Distrito de Denia; Callosa.—D. José Aranda Cholbi, D. José Soler Bertomen, D. Antonio Torres de Orduña, D. Cristóbal Salvá Orts, D. Jaime Morand Fourrad, D. Jaime Barber Frau y D. Romualdo Catalá Catalá.

Distrito de Villajoyosa; Jijona.—D. Juan Bautista Samper Aragonés, D. Antonio Soler Perez, D. Vicente Zaragoza Fuster, D. Francisco de P. Orts, D. José Esquerdo Lloret, D. Alejandro Arnsen García, D. Ricardo Perez Gironés, don Antonio Soler Ferriz, D. Cristóbal Juan Santonja, D. José Francisco Perez Vidal, D. Pascual Juan Diaz y D. Manuel Cortés de Mira.

Es importante porque se trata de ganar ó perder un derecho que pertenece sin duda alguna á la personalidad jurídica municipal.

Es importante, por el desaire que se ha hecho á la representación de Villena.

Es importante, porque al seguir tapiado ese paso público, se prueba que los forasteros se rien de toda la población.

Es importante, porque el alcalde anterior y el actual son buenos forasteros y parece ser que se interesan mucho por los que no han tenido la honra de nacer en esta Ciudad.

Sin apoyo legal que sepamos, han tomado el acuerdo los pocos concejales que han asistido á la sesión de ayer, de no re-urrir á la vía contencioso-administrativa, y, lo que es más grave, de no pedir informes á dos letrados para ver si cabe ó no el recurso.

Ante esta activa situación, Villena debe velar por sus intereses. Deben pedir los hijos de esta noble y liberal Ciudad, en sea en atenta exposición, ó por medio de solemn manifestación, que el Ayuntamiento establezca los recursos que las leyes conceden para buscar el reintegro del paso del Huerto de la Pona.

Si hay amor pátrio, si hay cariño á Villena ¡Villenenses á pedir lo nuestro por la vía legal!

COMUNICADO.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

Mi distinguido amigo: deseando contestar la sabrosa carta que me dirigió, el que lo es nuestro, D. Juan Hurtado Tomás y seguro de que se dignará dar cabida á la adjunta en su ilustrado periódico, le anticipa las gracias su afectísimo servidor q. b. s. m.—PEDRO RITAS.

Villena 5 de Diciembre de 1890.

Sr. D. JUAN HURTADO TOMÁS.

Mi querido amigo: quisiera contestar tu bien rimada carta; empero como jamás libé las aguas de *Hipócreme*, á falta de la inspiración que las Musas me negaron, permíteme, que en borrageada prosa te dirija estas líneas, siquiera sea para no parecerme á esos caballeros de traanochada alcurnia, que orgullosos con su enigmática posición social, ni se dignan contestar, por decencia, un saludo, ni una carta, por cortesía.

Tienes razón, Juan; pequé; es verdad; y no me quejo, porque la penitencia limpia y cura el pecado: olvíde que el cuervo suele sacar los ojos al que lo cria, é imprudente quedé ciego. ¡Cómo, pues, pude coadyuvar al logro de la traición de esas gentes que de la nada llegaron á parecer ser algo? Ni lo comprendo, ni dame razón de ello pude. Di calor á la serpiente de la hipócrita reacción, y me mordió en el pecho: lo mismo le sucedió al labriego de la fábula; pero herido por la ingratitud del reptil asqueroso, lo arrojó violenta y súbitamente contra el suelo aplastando su cabeza. ¡Podrá suceder que la fábula se convierta en historia? Tal vez. La ingratitud, la traición y la hipocresía, son la espada de dos filos que siempre hiera al que la maneja: por eso creo, que *las ortigas que clavaron en mi seno*, pudieran un día azotar el pecho de los necios orgullosos que considerándose dueños y señores de todo, han olvidado que la vida política, que por limosna gozan, me la deben; en pago de..... tanto beneficio y de tanta deferencia como el pueblo les ha dispensado desde que los recogió, y de las componendas con el Barón y sus carifeos en el asunto de *el paso del huerto de la Pona* y su tapiada entrada, que *«paga con la moneda que tiene.»*

Por tanto; aunque el verso no tenga consonante, diré como el poeta: «si no cae bien, es la purísima verdad» todo cuanto te asegura tu amigo y servidor, q. b. s. m.—PEDRO RITAS.

AYUNTAMIENTO.

En la sesión del 6 de Diciembre de 1890, después de aprobada el acta de la sesión anterior se nombró comisionado para las operaciones de quintas en Cieza; se aprobó la distribución de fondos para Diciembre actual; se autorizó á varios vecinos de la calle de S. Francisco para hacer una acopia ó cañería que desembogue en la que existe en la calle de la Trinidad, para evitar humedades, contribuyendo con el trabajo de los peones municipales el Ayuntamiento por la parte que en la mejora corresponda al edificio Hospital, y los solicitantes con los materiales y losas para cubrir la acopia etc.; se aprobó la certificación de reconocimiento facultativo y medición final de las obras del lavadero, y pago del resto al contratista; hacer de portland la reparación de la acera de la calle de Santiago; la reparación del camino del Cementerio; plantación de árboles; pago del terreno que se expropié y reclame, y construcción de un puente en la Rambla de Conejo; y no entablar el recurso contencioso-administrativo sobre la cuestión del paso del Huerto de la «Pona.»

**Teatro Chapt.**—Gran función para hoy. El drama en 4 actos, *Los amantes de Teruel* y la zarzuela *Nina*—A las 8 y media.—Para mañana lunes.—El drama en 6 cuadros y un prólogo, *Los pobres de Madrid*, y la zarzuela *Nina*.

Cada día que pasa es mayor el número de desengaños que recibe el Barón de Ariza.

Cada piedra que encuentre en este distrito vá á convertirse en un voto en contra suya.

Empiece á convencerse de su poca popularidad y de la mucha importancia que el Sr. Santonja vá adquiriendo en este distrito.

El día 15 del próximo pasado mes y en la Universidad de Barcelona, fué aprobado en los dos ejercicios de licenciatura en la facultad de farmacia, D. Tomás Giner Galbis, hijo de nuestro buen amigo el farmacéutico de esta, D. Tomás Giner.

Damos á ambos nuestra más cordial enhorabuena.

Ha fallecido en Villajoyosa la anciana y virtuosa madre de nuestro particular amigo don Cristóbal Perez, secretario del Ayuntamiento de esta Ciudad.

Acompañamos al Sr. Perez en su dolor.

El jueves último acompañamos á la última morada el cadáver de D. José García, actor que fué de la compañía que actúa en nuestro Teatro, bajo la dirección del Sr. Yañez, ¡Descanse en paz!

Ayer á las 10 de la mañana robaron un bolsillo á Jerónimo Hernandez, tres hombres, al parecer valencianos, después de amenazarle con armas y de taparle los ojos con un pañuelo.

El juzgado ha puesto en juego toda su actividad para coger á los ladrones.

Ya empezamos como los años anteriores.

De las esperiencias realizadas en la clínica del doctor Peán con el específico del Dr. Koch para la curación de la tuberculosis, parece comprobado que los resultados que se van obteniendo están en un todo conformes con los pronósticos del célebre médico alemán.

Estos resultados han producido viva emoción, particularmente entre los médicos que auxilian al doctor Peán en la aplicación del específico.

En el correo de ayer tarde y en el trayecto de Sax á Villena, falleció en los brazos de sus padres D. Juan Alberola Gomis que acompañado de los Dres. Espina y Manero, pasaban á Madrid para someter al enfermo al tratamiento antituberculoso del Dr. Koch.

Golpe funesto que ha herido á los padres de este infortunado joven, á quienes mandamos nuestro más sincero pésame.

Practicadas las diligencias oportunas por nuestro querido amigo D. Enrique Guillén y Bellos, fué trasladado á la capital en el tren descendente de la madrugada.

En Benejama, el Alcalde no encuentra un voto y si alguno encontrara, haciéndole presión, le rogamos que se entere de lo que insertamos á la cabeza del número de hoy.

El día 10 espira el plazo de prórroga que la ley concede para el pago de la contribución industria y territorial.

Durante los siete días últimos han sido inscritos en el Registro civil, 0 matrimonios, 8 nacimientos y 4 defunciones.

SECCIÓN COMERCIAL Y AGRÍCOLA

La situación de nuestro mercado vinícola no ha mejorado, y aquellos propietarios que tienen necesidad de vender, ó excesivamente temerosos creen que los precios han de descender más aún, van aceptando las ofertas del comercio que fluctúan entre 13 y 16 pesetas hectolitro, á cuyo precio se han colocado algunas partidas de poco color y escasa graduación.

No tenemos noticia de que se haya vendido ninguna partida de clase superior.

En el vecino pueblo de Sax se han hecho algunos ajustes de 14 á 15 reales arroba.

En los demás pueblos de la comarca reina completa paralización.

En el mercado de Cetta hay poca animación. Nuestros buenos vinos se van vendiendo con dificultad de 28 á 30 francos Lectolitro. Aquel comercio se encuentra muy provisto por las grandes compras que hizo de vinos del país al principio de la campaña, y á precios muy altos, y hoy pretende resarcirse de aquellos malos negocios con la excesiva baja que reina en dicho mercado.

Recomendamos nuevamente á nuestros cosecheros que viguen sus bodegas, y que no olviden que la elaboración sin yeso dá á los vinos menos garantías de buena conservación.



**LA ZARAGOZANA**

SOMBRERERÍA ECONÓMICA  
DE  
**BALDOMERO COLLADO MARQUES**  
Puerta de Almaraz.—Estación, 2, VILLENA.

Gran surtido de sombreros de todas clases, extranjeros y del país, para caballeros, eclesiásticos y niños.

Abundancia en gorras de todas clases, y gorros de lana para recién nacidos.

Se reforman, tinen y se hacen toda clase de composturas por dificultosas que sean, á precios convencionales, desde 6 reales en adelante.

DRUGUERÍA BARCELONESA  
DE  
**ROMERO Y PIÑOL**  
Princesa, 7, ALICANTE

A los cosecheros y comerciantes en vinos debemos prevenirles que esta casa ha recibido gran cantidad de ACIDO TARTARICO procedente de las más acreditadas fabricas francesas que hasta hoy es el que está dando mejores resultados, lo cual prueba por el corto tiempo que llevamos establecidos, han dado brillantes resultados en los pueblos de la provincia.—Drogas y productos químicos para la industria, artes y farmacia.—PRINCESA, 7, ALICANTE.

**VENTA** de un carro atartanado, nuevo, sin haberlo usado. Se dará con un 30 por 100 menos de su valor.—Darán razón en la Imprenta de este periódico.

**TALLER DE EBANISTERÍA**  
y Almacén de muebles y camas de hierro  
DE  
**EMILIO PUCHE**

Fanales de todos tamaños de NYRA. SRA. DE LAS VIRTUDES.—Gran surtido en juguetes, álbums, bastones, bolsos, cestas y objetos para regalos.

**ANTONIO ORTUÑO TORTOSA**

Maestro en pisos de Cemento portland. Estos trabajos dan un excelente resultado en planta baja y en toda clase de habitaciones.

Construcción:—1.º Base empedrado. 2.º Hormigón con cal y arena. 3.º El cemento grabado á molde ó á cilindro, figurando losas de la dimensión que gusten los dueños que me honren con sus encargos.

Precio: metro cuadrado, desde 2 pesetas 50 cént., hasta 4 pesetas.

También se ponen figurando losa encarnada superior, á los mismos precios.

Darán razón *Fonda Franco-Española, Paseo de la Estación.*

**MOLINO HARINERO**  
de la Viuda de Juan J. Amorós  
(ANTES DEL TÍO BARTOLO)  
VILLENA

Acabándose de montar una piedra francesa, tornos y cerneadores para mejorar la fabricación de harinas, y contando con uno de los mejores oficiales de la provincia para desempeñar los servicios de dichos aparatos, tengo el gusto de ofrecer al público las ventajas de blancura y tierno en las harinas fabricadas por este sistema. Espero del público sign favoreciendome con sus molendadas, para cuyo servicio no omito gasto alguno.

**¡OJO, AGRICULTORES!**

Abonos puros triturados de astas y puzas, procedentes de la casa B. ABADIE ET C.º de BAYONA, sin ningún cuerpo extraño para darles peso, de excelentes resultados para obtener buenas cosechas, útiles para toda clase de siembras, viñedos y plantaciones, y aplicables á todos los terrenos de labor.—PRECIO, 29 PESETAS LOS 100 KILOS, franco de envase, porte, y plazo de 60 días fecha de la factura, puesta la mercancía sobre wagón en las estaciones del ferrocarril de Novelda, Elda, Sax, Villena, Caudete, La Encina, Fuente la Higueras, Mogente, Alauda, Jativa, Iliar, Benetama, Bahera, Bocairente, y en los pueblos de Castellón, Onil, Ibi, Cocentaina, Muro, y en este depósito de Alcoy, casa del representante

**RAFAEL ARACIL**, Sta Elena, 1.  
Agente único en las provincias de Alicante y Valencia.  
En VILLENA, Sub-agente, **D. FRANCISCO HERNANDEZ PARDO**, Calle de la Estación.

**VENTA** de una casa situada en la calle del Hilo, 27.—Darán razón, Mayor, 3.

**RUFINO AYNAT SERRA**  
PINTOR - DORADOR  
15, — Calle de Madrid, — 15,  
VILLENA

TEORÍA Y PRÁCTICA  
DE LA  
**PROSODIA Y ORTOGRAFÍA**

EXTRACTO  
DEL  
**INSTRUCTOR ORTOGRÁFICO**

con multitud de ejercicios para la escritura al dictado  
POR  
**Don Antonio Moltó y Belda.**

Está obrita se halla de venta en casa de su autor, calle de Madrid, 3, y en la Imprenta de este periódico, al precio de 50 cént. ejemplar.

**A. GUILLÉN LOPEZ**  
CALLE MAYOR, ALICANTE

Gran surtido de ferreteria, herramientas, quincalla y perfumeria.

Los constructores de obras, carpinteros, herreros y albañiles, encontrarán mucha variedad de artículos á precios ventajosísimos como lo tiene acreditado dicho comercio.

**Campos Eliseos de Lérida**

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA Y FLORICULTURA.  
Director Propietario. — **DON FRANCISCO VIDAL Y CODINA.**  
Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Lérida.—Procedor de la Asociación de Agricultores de España.

Cultivos en grande escala para la exportación. Especialidad para la formación de jardines y parques. Frutales de todas clases, los más superiores y nuevos que en España se conocen. Árboles maderables, de paseo y adorno.

Plantas de jardineria; todo cultivado con el mayor esmero y á precios sumamente económicos.

**Vides americanas de producto directo y para porta-ingerto de garantizada legitimidad.**

Vasto campo de experiencias destinado exclusivamente á este importante ramo. Transporte en tarifa especial para todas las líneas férreas de España. Se enviará el catálogo de este año gratis por el correo á quien lo pida.

**ALMANAQUES AMERICANOS**

En la Imprenta de este periódico se ha recibido un extenso y variado surtido, desde 2 reales á 24.

También hay almanaques con caricaturas.

**TACOS Ó BLOCS SUELTOS**

A 35 CÉNTIMOS.

**AGENDAS DE BUFETE**

Encuadradas en tela, á 12 reales.

**VENTA DE UNA CASA** situada en la calle de Ritas núm. 6.—Se dará por 5000 pesetas. Consta de planta baja y entresuelo.—Darán razón en la misma casa.

**LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL**  
COMPANÍA DE SEGUROS RERUNIDOS  
DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE OLIZABA, NÚMERO 1.  
(PASO DE REOLETO)

**GARANTÍAS**  
Capital social . . . . 12.000.000 de pesetas.  
Primas y reservas . . 41.075.893 »

Esta gran Compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros de incendios en el AÑO 1889 la considerable suma de **Pesetas 2.439.500,03 cts.**

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Para más detalles dirigirse al Agente en Villena, D. José M.º de Prado, — Juan Ros, 7.

**JOSÉ GARCÍA HIPOLL**  
MAYOR, 12, VILLENA

A los cosecheros y comerciantes de vinos

No olvidar que tengo buen surtido de ACIDO TARTARICO, y tener presente que los que no me compren á mí se exponen á que les den gato por liebre. Conque mucho ojo con este artículo; pues es fácil que alguno crea ganar un real y pierda veinte. Esta casa ya le consta al público lo bien que ha tratado y tratará á sus favorecedores.

**COMPLETO SURTIDO EN DRUGUERÍA Y FERRETERÍA**  
Depósitos de Guano y Portland Inglés

recibidos directamente.  
**AGUAS MINERALES**  
de varias clases.

Los precios se harán según la importancia de los pedidos.